

Vitalidad de un servicio

NO OBSTANTE LA COMPLEJA SITUACIÓN EPIDEMIOLÓGICA DEL PAÍS, SE MANTIENE LA VITALIDAD DEL SERVICIO DE NEFROLOGÍA. EN GRANMA, MÁS DE 280 PACIENTES RECIBEN EN DÍAS ALTERNOS EL TRATAMIENTO DE HEMODIÁLISIS

Por **MARÍA VALERINO SAN PEDRO**
Fotos **LUIS CARLOS PALACIOS LEYVA**

Erick Fonseca Álvarez, un bayamés de 28 años de edad, al igual que Ana González, de El Palenque, pueden dar fe de cuánta prioridad tienen los pacientes nefróticos, no obstante la actual situación epidemiológica del país con la Covid-19.

Fonseca Álvarez lleva 14 meses y medio recibiendo tratamiento de hemodiálisis, tres veces por semana, en el Hospital provincial Carlos Manuel de Céspedes, de Bayamo.

"Realmente estas personas son mi otra familia -dice convencido-, las enfermeras, los médicos, todos tienen un trato adecuado, adoptan las medidas de higiene y protección, nos dan charlas, explican lo reglamentado y qué hacer cuando estoy en mi hogar para no contagiarme.

"Incluso -concluye- el cloro y el nasobuco van siempre conmigo en el taxi que me recoge en la casa, temprano en la mañana, los martes, jueves y sábados, y me regresa cuando termino. Fíjese, y no me cobran ni un centavo".

La afección crónica de los riñones es consecuencia común de diabetes, hipertensión arterial, obesidad y el envejecimiento poblacional, y en la provincia más de 280 pacientes reciben en días alternos el tratamiento de hemodiálisis con técnicas avanzadas (44 riñones artificiales) en el policlínico David Moreno de Santa Rita, Jiguani; en el Hospital Celia Sánchez, de Manzanillo, y en el Hospital provincial Carlos Manuel de Céspedes, de Bayamo.

Ante el nuevo coronavirus, se prioriza la atención a los enfermos, pues son pacientes inmunodeprimidos que presentan, en la mayoría de los casos, otra comorbilidad y los someten a procesos de riesgo.



El doctor Eldi Luis Licea Sánchez, nefrólogo y jefe del servicio de Nefrología, en el Hospital provincial Carlos Manuel de Céspedes, de Bayamo, imparte la habitual charla sobre el cuidado a tener ante la Covid-19. A su derecha el joven paciente Erick Fonseca Álvarez

SIN DESCUIDAR LAS MEDIDAS

El doctor Eldi Luis Licea Sánchez, nefrólogo, y jefe del servicio de Nefrología, en el Hospital provincial Carlos Manuel de Céspedes, de Bayamo, explica a la prensa que sostienen un servicio con la modalidad de hemodiálisis para 106 pacientes (14 riñones artificiales) que reciben tratamiento de forma periódica, con el apoyo de Cubataxi, empresa encargada de brindar servicios desde los municipios, y de unidades de transporte que también han contribuido.

"Las actividades conjuntas las mantenemos, -explica- en los municipios hacen las interconsultas, evalúan los pacientes trasplantados. Hoy asumimos con resultados positivos las actividades que no podemos efectuar fuera de la provincia, pues recibimos los insumos necesarios, aunque el 90 por ciento es importado.

"Entre las medidas agregadas al protocolo de seguridad -enfatisa- están las de aislamiento en sus casas, el traslado a la unidad asistencial con el cumplimiento de la desinfección de los taxistas y los carros, y desde la entrada al centro, el saneamiento de las manos y los pies con hipoclorito.

"Ya aquí, los recibe el personal de Enfermería que revisa temperatura, indaga sobre síntomas respiratorios y ejecuta en los cubículos el proceder establecido, además, imparte charlas educativas a pacientes y a acompañantes.

"En etapas normales, los trasplantados los atiende el centro regional Lucía Íñiguez, de Holguín, que ahora



En los taxis se cumplen las medidas de desinfección

está dispuesto para la pandemia, por tanto, nos corresponde encargarnos y para ello contamos con las habilidades precisas, laboratorio, estudio de imágenes y todo.

Limpieza extrema, silencio, altísima sensibilidad humana y profesionalidad resultan sellos distintivos del servicio de Nefrología en el Céspedes, que posee 96 trabajadores.

Familiares de los pacientes de Bayamo, que recibían tratamiento el día de nuestra visita, reconocieron la destreza y magnífica atención de médicos y enfermeros, y agradecieron la posibilidad de ese servicio.

En la realidad de hoy, sobresale el esfuerzo de Cubataxi, que garantiza el traslado de cada paciente.

Edelmis Marrero Figueredo, controladora de los taxis y de los pacientes de hemodiálisis, en la Empresa transportista expone:

"Este es un trabajo de mucho rigor, para no fallar en nada. Yo primero recojo los datos de los pacientes, estoy ahora en la casa, luego llamo a la base, mando esa relación y me ponen los carros, lunes, miércoles y viernes, desde municipios, 17 de Río Cauto, siete de Cauto Cristo, siete de Buey Arriba, y 67 en Bayamo, estos últimos martes, jueves y sábados.

"Nos enamoramos de nuestra labor, por la alta carga de humanismo. Estoy segura de que solo en Cuba se hacen acciones como estas, sin interés económico alguno, por amor y respeto al ser humano".

Similar criterio tiene Joan Carlos Jiménez Carrazana, el chofer más joven de la base, quien lleva en este quehacer siete meses.

"El trabajo es un tanto difícil, son pacientes sensibles por su enfermedad, y yo me ocupo de hacerlos sentir bien y que el viaje sea ameno, nada me cuesta".

Se transforma el panorama tributario

Por **SARA SARIOL SOSA**

La Covid-19 también ha provocado transformaciones en el panorama tributario granmense, y una disminución en los aportes aquí, de al menos 7.1 millones.

La contingencia llegó cuando la provincia, como el resto de sus homólogas, se encuentra inmersa en habituales campañas, entre estas la de Declaración Jurada (DJ) sobre ingresos personales, y pago de tributos.

De acuerdo con Alexis Pérez Ramírez, funcionario de la Oficina Nacional de la Administración Tributaria (Onat) en el territorio, el 2020 había convocado a la DJ, entre inicios de enero y hasta el 30 de abril, siete mil 382 contribuyentes, universo del cual tres mil 991 ya habían realizado el trámite antes de que la Covid-19 intentara enseñorearse en Cuba.

Las medidas para impedirlo, sobre todo el necesario y efectivo aislamiento social, sin embargo, impactaron en la estable marcha de la campaña, que se vio obligada a aplazar sus términos.

La mayor incidencia recae, incluso, sobre el proceso de DJ del sector campesino, enmarcado de marzo a junio, y que involucra a 20 mil 528 propietarios y usufructuarios de tierra, tenedores de ganado sin tierra y otros productores individuales, entre quienes solo han declarado dos mil 840, el 14 por ciento.

Como oportunidad, el país no solo decidió aplazar el periodo para efectuar las declaraciones, sino también el establecido para que pudieran acceder a bonificación aquellos contribuyentes que lo merecen por el pronto pago.

Otras medidas dentro del sistema tributario, y de beneficio para los contribuyentes, tiene relación con la posibilidad de solicitar, ante el órgano

rector correspondiente, la suspensión de la tarea que realizan y que sea afectada directamente por la pandemia.

Esas suspensiones, que dan derecho a exoneración de pago de impuestos en esta etapa, deben ser debidamente tramitadas, solicitadas, porque si un contribuyente no hace la gestión, se entiende que ha continuado con su nivel habitual de trabajo.

Hay actividades, alrededor de una veintena, en las cuales no han sido necesarias las solicitudes de suspensión por los contribuyentes, pues han procedido suspensiones de oficios por parte de los organismos, ya que la Covid llevó a paralizarlos, como transportistas privados, cocheros, bicitaxistas, entre otros.

Otras situaciones en esta etapa pueden tener relación con afectaciones parciales a los niveles de actividad de determinados contribuyentes, quienes

en este caso pueden, mediante presentación de la afectación ante el organismo correspondiente y el Consejo de Defensa Municipal, acceder a una bonificación del 50 por ciento de los pagos a efectuar.

En general, la provincia registra en estos momentos un total de ocho mil 619 suspensiones, lo que representa una afectación económica equivalente a 7.1 millones de pesos, todo porque amén de la significación que tienen las recaudaciones en el sostenimiento de programas sociales, aquí lo más importante es preservar la salud y la vida de los seres humanos.

Cuando todo pase, los procesos detenidos reanudarán, como las campañas de DJ, y será otro momento que los contribuyentes, de seguro, aprovecharán para corresponder a los beneficios ahora otorgados, y para demostrar que objetivamente continuamos ganando en responsabilidad y cultura tributaria.